

bitos mentales, la pervivencia de un tradicional esquema de valores y la conservación de relaciones sociales de tipo precapitalista seguían aún presentes.

Su estructura social, avanzado el proceso de transferencias, aparece caracterizada por un profundo dualismo. En la cúspide, la nobleza y los grandes terratenientes, una aristocracia y alta burguesía rural con quienes intentaban relacionarse los pocos individuos que en esta tierra se dedicaban al ejército, la administración o los negocios industriales y financieros. A continuación, un vacío debido a la inexistencia de grupos intermedios —medianos propietarios— que diesen flexibilidad a las relaciones sociales. En la base un buen número de pequeñísimos propietarios que se empobrecen de forma progresiva y una inmensa mayoría de campesinos sin tierra, gentes silenciosas, sin voz, sin derechos políticos ni verdadera ciudadanía, los jornaleros y braceros aún dependientes de la soberana voluntad del amo.

Así, el absoluto predominio de la oligarquía agraria y del caciquismo, la ausencia de clases medias, los numerosos campesinos desposeídos y en constante sufrimiento y, en suma, lo limitado de los cambios sociales, ponían de manifiesto el carácter superficial e incompleto de la revolución burguesa en Extremadura.

Juan GARCÍA PÉREZ

*Departamento de Historia Contemporánea  
Universidad de Extremadura*

## PERIODICOS VARIOS DE PLASENCIA

Con este nombre existen dos volúmenes facticios en la Hemertoea Municipal de Madrid, sin duda el mejor depósito de periódicos del mundo hispánico. Contienen cuarenta periódicos. Muchos de ellos en ejemplares únicos, al menos que nosotros sepamos. Ello sucede con los números 2, 3, 6, 9, 10, 13, 14, 16, 19, 20, 23, 26, 28, 29, 34, 35, 36 y 38. No se encuentran esas publicaciones en las Bibliotecas Públicas del Estado de Badajoz y de Cáceres, en la de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Badajoz<sup>1</sup>, en la del Monasterio de Guadalupe<sup>2</sup>, en la Pública Municipal de Mérida<sup>3</sup> ni en la Santa Ana de Almendralejo<sup>4</sup>. *El Norte de Extremadura* estuvo en la Exposición organizada por el entonces Colegio Universitario de Cáceres, pero hoy se encuentra en paradero desconocido<sup>5</sup>.

Todos los periódicos que componen esta facticia colección son de Plasencia, a excepción de los números 1, 7, 12, 22, 28, 30, 33, 34 y 37 que vieron la luz en Cáceres<sup>6</sup>, 13, 15, 16, 17, 18, 27, 32 y 39 que aparecieron en Madrid, si bien varios de ellos con fuerte vinculación extremeña, el 25 lo hizo en Buenos Aires, el 21 en Béjar (Ciudad fuertemente ligada a Extremadura por su pertenencia a la Diócesis de Plasencia y por su histórico Ducado) y el 26 que tuvo el pie de edición en Villanueva de la Vera. Este *Los neos sin careta* fue dirigido por el inquieto clérigo José García Mora, el Cura Mora, cismático durante algún tiempo pero que había de morir en comunión con la

1 Guerra, A., 'La Hemeroteca de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Badajoz', *Revista de Estudios Extremeños* (Badajoz 1980) pp. 229 ss.

2 Cordero Barroso, C., 'La Hemeroteca del Monasterio de Guadalupe', *Alminar* (Febrero de 1979) p. 11.

3 Mérida, *Revista de Ferias* 1980.

4 Díaz Tortonda, M.<sup>a</sup> C., *La Hemeroteca Extremeña Santa Ana de Almendralejo*. VII Congreso de Estudios Extremeños. Cáceres, Badajoz y Alcántara 1982 (en prensa).

5 *Ciento cincuenta años de periodismo en Cáceres y Salamanca* (Cáceres 1973).

6 Sellers de Paz, G., *Cáceres visto por un periodista*, 2 ed. (Cáceres 1981).

Iglesia<sup>7</sup>. La hoja señalada con el número 24 corresponde a un periódico publicado en Cáceres *El muerto resucitado* que recogía las crónicas de un proceso por suplantación que apasionó por aquella época a la opinión pública de la Alta Extremadura. Las hojas relacionadas con dicha publicación fueron, no obstante, impresas en Madrid<sup>8</sup>.

Aparte de estos periódicos existen en los dos volúmenes que nos ocupan otros impresos: 'A los católicos placentinos' (hoja suelta) (I, 14), 'Al pueblo de Plasencia' (hoja suelta) (I, 11), 'Bando de Evaristo Pinto Sánchez' (I, 9), 'Discurso Leído por S.M. el Rey, Madrid 1871' (I, 10), 'Documentos parlamentarios, Discurso de Don Urbano González Serrano' (I, 15), '¡Eh!, aleluyas del cuplé' (hoja suelta) (I, 7), 'Extremadura para los extremeños. Manifiesto...' (hoja suelta), 'Fallecimiento de Sorolla' (recorte de prensa) (I, 37), 'Índice de la guerra' (1914-1918) (recorte de prensa) (J, 19), 'Manifiesto a la nación española' (hoja suelta) (I, 34), 'El nuevo Obispo de Plasencia, Don Francisco Jarrín' (hoja suelta) (I, 21), 'Protesta que hace el Ayuntamiento de Plasencia' (hoja suelta) (I, 18) y 'Sentencia del Tribunal de la Rota' (1, 12).

Estos dos volúmenes señalados con la asignatura AM 47 fueron de la colección de Don Joaquín Rosado, adquirida por su actual propietario. Como es sabido el Sr. Rosado fue un destacado farmacéutico y hombre de letras que publicó relación de estos periódicos placentinos en 1906 en la *Guía de la Ciudad de Plasencia*<sup>9</sup>.

Los periódicos cacereños de esta colección facticia están reseñados por Germán Sellers en la segunda edición de un excelente libro<sup>10</sup>.

Esta nota forma parte de nuestros trabajos en pro de un Inventario de la Prensa Extremeña en el que trabajamos desde hace tiempo y para el que tenemos ya un amplio fichero. Agradeceríamos que se nos enviaran noticias sobre estos periódicos o sobre otras publicaciones periódicas extremeñas.

Reseñamos a continuación los periódicos de esta colección facticia. Los números romanos señalan el volumen y los arábigos los del orden que ocupan en cada uno de los dos de que se compone.

1. *Antorchas, Las*. 1887 (I, 16).
2. *Ateneo placentino, El*. 1883 (II, 8).
3. *Ave de paso*. 1918 (II, 13).

<sup>7</sup> Díaz Pérez, N., *Diccionario de Extremeños Ilustres*, tomo I (Madrid 1884) p. 321. Aquí Don Nicolás acierta. Deben manejarse ésta y otras obras suyas con extraordinario cuidado.

<sup>8</sup> Sellers de Paz, *op. cit.*, p. 494.

<sup>9</sup> Rosado, J., *Prensa periódica placentina* (Almendrales 1981).

<sup>10</sup> Sellers de Paz, *op. cit.* Esta publicación es ejemplar y honra a su autor y a la ciudad a la que se dedicó.

4. *Bandera Regional, La*. 1918 (II, 12).
5. *Boletín Eclesiástico del Obispado de Plasencia*. 1871/84. (1, 2).
6. *Boletín de Noticias de «La Gaceta agrícola»*. 1867 (I, 29).
7. *Boletín Oficial de Cáceres*. 1884 (I, 33).
8. *Correo placentino, El*. 1901 (I, 38).
9. *Crónica, La*. 1920 (II, 14).
10. *Demócrata, El*. 1869 (II, 3).
11. *Eco lusitano, El* (II, 7).
12. *Era Nueva*. 1912 (I, 3).
13. *Extremeño, El*. 1920 (I, 27).
14. *Gaceta Agrícola, La*. 1867/68 (I, 30). (Ya citado su Boletín en el número 6).
15. *Globo, El*. 1875 (I, 35).
16. *Heraldo de Extremadura*. 1905 (I, 17).
17. *Iglesia española, La*. 1872 (I, 1).
18. *Ilustración, La*. 1854 (I, 31).
19. *Látigo, El*. 1885/86 (II, 6).
20. *Lío, El*. 1896 (I, 13).
21. *Locomotora, La*. 1884 (I, 6).
22. *Montaña, La*. 1920 (I, 36).
23. *Mosquito, El*. 1869 (II, 1).
24. *Muerto resucitado, El* (hoja suelta) hacia (I, 3).
25. *Myriam*, 1916 (I, 32).
26. *Neos sin careta, Los*. 1870 (II, 5).
27. *Niño Quitolis, El*. 1872 (I, 28).
28. *Norte de Extremadura, El*. 1881.
29. *Noticias, Las*. 1917/18 (I, 39).
30. *Noticiero, El*. 1912 (I, 25).
31. *Noticiero Universal, El*. 1888 (I, 4).
32. *País, El*. 1912 (I, 22).
33. *Reforma de Cáceres, La*. 1887 (I, 8).
34. *Regionalismo*. 1918 (I, 26).
35. *Relámpago, El*. 1892 (II, 11).
36. *Situación, La*. 1869 (II, 2).
37. *Teoría y práctica*. 1902 (I, 20).
38. *Tío Lilailas, El*. 1869 (II, 4).
39. *Unión, La*. 1885 (I, 5).
40. *Voz de Plasencia, La*. 1883 (II, 9).

MARIANO FERNÁNDEZ DAZA

C. de la Real Academia de la Historia

Almendrales, marzo de 1984.